

bre algunos temas o el foro donde se elaboraban algunos informes de carácter económico, tecnológico o jurídico, pero muy lejos de los grandes proyectos industriales de una España sumida en un proceso de industrialización, a pesar de las dificultades. Pero, en el terreno de promoción y experimentación industrial eran otros sujetos los que habían tomado el relevo. El análisis que hacía Alzola, tanto de los cambios económicos como de las competencias asumidas por otros organismos distintos a las Económicas, aunque referidas al País Vasco, es aplicable a todo el país.

“El gran progreso de Euskaria[sic] se debe muy principalmente a los últimos 60 años durante los cuales se ha cruzado el territorio por tupidas redes de ferrocarril y de carreteras; se han construido numerosos e importantes puertos, instalándose el alumbrado marítimo y ha alcanzado tanto el tráfico minero como el terrestre y el marítimo proporciones verdaderamente inusitadas (...) San Sebastián cuenta con (...) tranvía eléctrico, instituto y fábrica de tabacos (...) siendo una hermosa antesala de España para que no nos consideren los extranjeros como un país refractario a los adelantos (...)”⁵⁷.

“Y si este contraste resulta aquí extraordinario, es mucho más notable en punto a grandes industrias, al movimiento bancario y al tráfico mercantil. En estas mudanzas ha cabido una intervención importante de las Diputaciones y los principales ayuntamientos de las tres provincias bascongadas. Ellos cuidan de multitud de servicios que al constituirse la antigua Sociedad de los Amigos del País estaban completamente abandonados (...)”⁵⁸

“Las explotaciones mineras y las industrias grandes y pequeñas han adquirido mucho desarrollo sin más impulso que el espíritu de lucro, debido a la iniciativa privada, y por tales causas ha decaído el interés y la utilidad de las Sociedades Económicas, sosteniendo muchas personas que pasó su tiempo, desde que las corporaciones y los particulares atienden a los ramos de fomento (...) Existen [en Bilbao] Academias de Ciencias Médicas (...) la Sociedad Filarmónica (...). En Guipúzcoa la Comisión de Monumentos (...)”⁵⁹